
В райцентре Чарышского 
района заканчивается 
ремонт школы. Основ-
ные работы на втором 
и третьем этажах 
уже завершены. Однако
к началу учебного года
объект сдать не успеют.
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В каждом селе Чарышского 
района построено по одной 
школе, проблем с нехваткой 
мест в учебных заведениях 
жители не испытывают. Но 
состояние, в котором нахо-
дятся здания, построенные в 
середине прошлого века, остав-
ляет желать лучшего. Поэтому 
сейчас все чаще и чаще встает 
вопрос о проведении капиталь-
ного ремонта.

Школа в райцентре не так 
давно ремонтировалась: были 
установлены пластиковые 
окна и заменена кровля. Но 
стоило только зайти внутрь, 
становилось очевидно, что 
внимание зданию все еще 
требуется.

– За 40 лет эксплуатации 
масштабных работ никогда не 
было, – рассказывает директор 
учебного заведения Наталья 
Науменко. – Мы постоянно 
белили потолки, замазывали 

дырочки в стенах, но разве учи-
теля могут уследить за каждым 
проблемным уголком? Где-то 
уже просели полы, где-то сы-
палась штукатурка. Старые 
двери, мебель, оборудование –
все это нужно было менять.

В Чарышской СОШ обучается 
356 школьников, и в этом году 
их ждала радостная новость. 
Образовательное учреждение 
попало в государственную про-
грамму «Развитие образования 
в Алтайском крае», и уже весной 
здание передали подрядчику, 
которому предстояло немало 
работы.

Н���� ����� � �����
В конце марта строители 

зашли на объект. Меньше чем 
за полгода рабочие успели 
выполнить отделку второго и 
третьего этажей. Сейчас там 
остается только установить ба-
тареи и межкомнатные двери, 
а также постелить линолеум.

Работы проходят не так глад-
ко, как хотелось бы подрядчику. 
Когда специалисты разобрали 
стену в столовой, то выясни-
лось, что она существенно об-
ветшала и не рассыпалась толь-
ко благодаря плитке. Кладку 

полностью разобрали и сделали 
по новой, из-за этого пришлось 
закладывать в контракт допол-
нительные затраты.

– Пока погода позволяет, мы 
работаем на улице: обшиваем 
фасад, благоустраиваем террито-
рию, подводим коммуникации. 
Также предусмотрен ремонт 
овощехранилища, котельной, 
углярки и теплицы. Думаю, 
что до 1 сентября успеем с этим 
закончить, после чего займем-
ся первым этажом, – сообщил 
представитель подрядной ор-
ганизации Алексей Анисимов.

(Окончание на 4 стр.)

Сегодня в нашей стране от-
мечают День Государствен-
ного флага.

В гостях у «АП» курсант Барнауль-
ского юридического института МВД 
России Денис Мишуров. Ежегодно 
в День Победы и во время осталь-
ных патриотических событий ему 
выпадает почетная миссия – нести 
российский триколор, цвета кото-
рого олицетворяют мир, верность 
и мужество. Насколько это значимо 
и важно для парня, он рассказал 
нашим читателям.

Денис Мишуров родом из Бело-
курихи. Его мама юрист, старший 
брат работает в МЧС. Курсант рас-
сказывает:

– Родные выбирали профессию 
по душе, так поступил и я, став 

курсантом Барнаульского юри-
дического института МВД России. 
Это престижно и почетно. В буду-
щем для меня главное – достойно 
нести службу в органах внутрен-
них дел.

Парень перешел на третий курс. 
У него одни пятерки по физпод-
готовке, впрочем, как и по всем 
другим дисциплинам. Спортом 
увлекается с детства, играет в во-
лейбол. На первом курсе Дениса 
пригласили во взвод почетного 
караула БЮИ МВД России. Он с ра-
достью согласился. Кстати, попасть 
во взвод непросто. Нужно хорошо 
учиться, активно проявлять себя 
в жизни вуза, быть примером для 
других курсантов.

– Репетиции у нас каждый день. 
Выступаем на важных для края 

и города мероприятиях. На всех 
торжествах несу российский флаг. 
Особенно приятно выполнять эту 
миссию в День Победы. Из-за пан-
демии в краевом центре парада 

не было, но эмоции с прошлогод-
него выступления свежи в памя-
ти. В такие моменты понимаешь, 
насколько любишь свою Родину, 

чувствуешь готовность в любой 
момент встать на ее защиту, – под-
черкнул Денис Мишуров.

День Государственного флага 
молодой человек проведет дома 

с семьей. Планирует посмотреть 
любимые отечественные фильмы.

Кстати, сегодня в крае в честь 
национального праздника про-

ходит много различных меро-
приятий. Большую часть из них 
организовали в краевом центре. 
Так, в барнаульской библиотеке 
№ 11 работает выставка-витрина 
«Символика, рожденная истори-
ей», в парках города организовали 
спортивные мини-тренировки, весь 
день на улицах города действует ак-
ция «Мой флаг», то есть волонтеры 
раздают ленты с триколором. Также 
подготовлены флешмобы и квесты. 
В вечернее время запланирован 
мэппинг: на фасадах двух зданий 
появятся проекции флага России. 
Горожанам покажут проекцию в 
22.00 на стенах домов по адресам: 
пр. Комсомольский, 80е, и ул. Ди-
митрова, 75. 

Екатерина ЗЕЛЕНОВА,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Ещё не третий этап
Новые послабления введены в Алтайском крае

с 20 августа. Губернатор Виктор Томенко внес изменения 
в указ от 31 марта 2020 года № 44 «Об отдельных мерах 
по предупреждению завоза и распространения новой 
коронавирусной инфекции COVID-19». Полный текст 
документа опубликован на официальном сайте региона.

Так, разрешили занятия в плавательных бассейнах. Прав-
да, исключение сделано только для спортсменов. Причем 
прописан целый ряд условий: загруженность спортивного 
объекта не может превышать 25 процентов, спортсмены 
смогут тренироваться из расчета не более одного человека 
на 10 квадратных метров площади зеркала воды дорожки.

Сняли ограничения на проведение физкультурных и 
спортивных мероприятий. Однако зрителям пока запрещено 
присутствовать на трибунах спортивных объектов.

В то же время до 3 октября 2020 года продлен режим само-
изоляции для граждан от 65 лет и старше. Также это касается 
людей, страдающих хроническими заболеваниями.

«Работающие пенсионеры обязаны оставаться на самоизо-
ляции, им выдадут электронные листки нетрудоспособности. 
Режим самоизоляции для пожилых может быть отменен 
лишь при переходе к третьему этапу снятия ограничений», –
пояснили в пресс-службе губернатора.

Безопасная форма
Управление Роспотребнадзора по Алтайскому краю 

открыло горячую линию по качеству и безопасности 
детских товаров ко Дню знаний. Звонки принимаются 
по телефону (3852) 66-54-27.

Специалисты проконсультируют по вопросам качества и 
безопасности детской одежды, обуви, игрушек, школьной 
формы, канцелярских товаров и школьных принадлежно-
стей. Также они расскажут о действующих требованиях к 
этой категории товаров.

Горячая линия будет работать по 2 сентября включительно. 
Звонить можно с 08.30 до 17.00 (обед с 12.45 до 13.15) с поне-
дельника по четверг, а в пятницу – с 08.30 до 12.45.

Номер телефона Единого консультационного центра Роспот-
ребнадзора – 8-800-555-4943 (круглосуточно, без выходных, 
звонок бесплатный).

Светлана ЯКОВЛЕВА

Российский триколор: 
мир, верность, мужество
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«Огненная дуга»
23 августа – День во-
инской славы России. 
Официальное его на-
звание – День разгрома 
советскими войсками 

немецко-фашистских войск в Курской 
битве (1943 год). 

Памятная дата была установлена в 1995-м, и 
с тех пор каждый год в этот день чтят память 
отдавших свои жизни за мир. Памятные меро-
приятия проходят во многих регионах России.
В том числе и в Алтайском крае, многие урожен-
цы которого участвовали в боях.

Операция «Цитадель», вошедшая в историю 
как Курская битва, завершилась 23 августа
1943 года. Закончилась освобождением Харькова. 
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Пока в другую школу

Наиболее востребованные – запись на прием 
к врачу и в детсад, а также единовременная вып-
лата на детей от 3 до 16 лет. В целом количество 
заявлений в электронной форме возросло почти 
в 2,8 раза. Алтайский край по количеству заказы-
ваемых в электронной форме федеральных услуг 
занимает восьмое место в стране, а по количеству 
региональных и муниципальных – 16-е.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер южный, 5-10 м/с,
порывы до 18 м/с, местами
дождь, гроза, град. Шторм.

+7о +12о 

ночь

+20о +25о
день

+20о +25о +20о +22о

+20о +25о

день +8о +13о

ночь

Ветер западный, 2-7 м/с,
порывы до 14 м/с, местами 
кратковременный дождь, гроза. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 4-9 м/с,
порывы до 18 м/с, местами 
дождь, гроза, град. Утром ме-
стами туман. Шторм.

23 августа

24 августа

3,7  
  
 «Г»  -
 

Один из символов государства.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

8-800-2000-112
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  ГЛАВНОЕ .

Денис Мишуров.

«Р    . В-
       -
. Н    
 . О  
    Д П».

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
22 августа – День
Государственного флага 
Российской Федерации
Уважаемые жители Алтайского края!

Поздравляем вас с Днем Государственного флага!
Более 350 лет бело-сине-красный стяг является символом 

Российского государства. Он напоминает нам о великом 
прошлом страны и олицетворяет нашу веру в ее будущее. 
С этим флагом связаны общественные преобразования, 
научные открытия, спортивные и военные победы нашего 
народа. В 1820 году триколор был на кораблях, открывших 
Антарктиду, а в начале ХХ века ознаменовал триумф первых 
отечественных олимпийцев и нобелевских лауреатов.

Сегодня без российского флага не проходит ни одно зна-
чимое мероприятие – от подписания важных документов 
до международных турниров. Возвращение трехцветного 
знамени как символа России стало знаком преемственности 
исторических традиций и возрождения независимости и 
величия нашей страны. Пусть любовь к Отечеству, уважение 
к Государственному флагу вдохновляют нас и последующие 
поколения на новые свершения, способствуют приумно-
жению славы и могущества родной страны и края.

Желаем вам крепкого здоровья, благополучия и успехов 
во всех добрых начинаниях!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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Ремонт школы должен быть завершен до конца года.
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Экс-губернатор Алтайского края и бывший посол России 
в Белоруссии Александр Суриков в интервью «Алтайской 
правде» высказал свое видение событий в братской 
республике, поделился мыслями, как можно улучшить 
жизнь в алтайских селах и краевой столице.

Совет мудрей� шйх
– Александр Александрович, 
на днях вы заняли должность 
координатора группы обще-
ственных советников при 
главе Барнаула. Какие пер-
воочередные задачи стоят 
перед вами и что хотелось бы 
изменить в городе?

– Мы бы хотели помочь властям 
решить стратегические вопросы 
развития экономики города, соеди-
нив опыт, профессионализм и точку 
зрения общественности. Для этого 
решили создать группу советников на 
общественных началах. В нее войдет 
четыре человека, пока кандидатуры 
обсуждаем, но это будут люди, кото-
рые прошли большой профессио-
нальный и жизненный путь, имеют 
хороший опыт общения, зарекомен-
довали себя как управленцы и видят 
каждый в своем направлении, что 
надо сделать в развитии Барнаула 
для роста уровня жизни горожан.

Нужно попытаться создать про-
грамму развития экономики города, 
потому что без экономики не бывает 
ни высокой зарплаты, ни хорошего 
уровня жизни. И не бывает комфорт-
ных городов без соответствующих 
рабочих мест.

Мы видим несколько тем. Во-пер-
вых, улучшение инвестиционной 
привлекательности города, а сле-
довательно, и края. Честно скажу, 
сегодня инвестпривлекательность в 
городе невысокая. Для начала следует 
определить главные точки развития 
промышленного производства. Оно 
в большой степени утеряно, особен-
но высокотехнологичное. Сейчас 
бывшие флагманы, такие как мо-
торный, котельный заводы, «Барна-
ултрансмаш», работают около нуля. 
Во-вторых, определить условия ин-
вестирования, бюджетные ресурсы, 
что сделать для привлекательности 
вложений в эти проекты.

Другое направление работы груп-
пы – транспортное развитие Барнау-
ла. Количество автомобилей в городе 
растет. Надо посмотреть с учетом 
московского опыта, как в перспек-
тиве можно развязать движение 
транспорта. Это очень серьезная 
тема, и тут есть над чем поломать 
голову профессионалам в области 
транспортного движения.

У города нет транспортной схемы. 
Есть генплан, и тот не без ошибок. 
Непонятно, почему к его разработке 
привлекали далекий от нас какой-то 
уральский институт.

Одна из важнейших тем касается 
строительства, особенно жилья. Тоже 
надо посмотреть, применим ли к нам 
опыт реновации Москвы.

Барнаул не Москва, тем не ме-
нее историческое ядро здесь есть. 
Застраивается оно сегодня бесси-
стемно. Примерно как и Москва в 

начале 1990-х, пока она не встала в 
пробках. И тогда родились схемы 
транспортных развязок и строитель-
ства жилья.

Вот в этих направлениях мы хо-
тим поработать, оценить примерные 
затраты по каждому, затем привлечь 
для экономической оценки экспер-
тов, потом провести общественные 
слушания и закончить программой, 
которую будет принимать власть.

Думаю, что на бумагу этот доку-
мент ляжет в следующем году. 

Белорусскйе событйя
– Давайте теперь поговорим о 
Белоруссии, где вы были послом 
России 12 лет. События в этой 
стране можно расценивать 
как закономерный результат 
политики Александра Лука-
шенко или как его какую-то 
случайную ошибку?

– События в Белоруссии расцени-
ваются мной как планируемые дей-
ствия. Сразу же после украинского 
Майдана 2014 года некоторые страны 
занялись более плотно Белоруссией. 
И главная их задача – разорвать брат-
ские отношения между Белоруссией 
и Россией. В результате наша страна 
на западных границах становится 
как бы отрезанной от Европы от 
Черного моря до Балтики. И других 
особенных задач нет.

– Если бы Лукашенко вел себя 
грамотно, то недовольства 
народа не возникло бы.

– Как бы ни вел себя Александр 
Григорьевич, протестов не избежать. 
Я пережил в Белоруссии трое прези-
дентских выборов. Каждые заканчи-
вались выступлениями оппозиции. 
В 2006 году на центральной площади 
Минска выстроилось около десяти 
тысяч человек, они не признавали 
результаты выборов. В 2010 году – то 
же самое, только людей побольше 
собралось и уже была попытка штур-
ма правительства. В ответ начались 
аресты активистов. Аналогичная кар-
тина наблюдалась в 2015 году. А кры-
лья этому делу придали украинские 
события. Там же у оппозиционеров 
был успех, правда с применением 
силы.

Здесь, понимая, что такой сцена-
рий не пролезет, что Лукашенко не 
Янукович, а более жесткий, твердый 
руководитель, который понимает, 
что власть сдавать опасно для стра-
ны и народа, введены коррекции 
в украинский сценарий. Вначале 
– митинги, демонстрации, потом 
– силовой элемент в виде бутылок 
с зажигательной смесью. Но он не 
пролез, тогда начали организовывать 
забастовки на заводах и т. д.

Это всё спланированная схема 
действия. И деньги на это есть. Уже 
появилась информация, что около 

700 млн долл. вложено условным За-
падом в поддержание белорусских 
протестов.

Среди их участников много мо-
лодежи. Большая ее часть входит в 
прогосударственный Белорусский 
союз молодежи, но есть и другая 
часть, которая объединяет «Малады 
Фронт». Его руководство базируется в 
Праге. И есть элементы недовольства 
со стороны взрослого населения.

– Чем оно недовольно?
– 26 лет человек находится у власти. 

Кое-кто от этого устал, забыв, сколько 
позитивных перемен произошло в 
стране с тех годов, когда Лукашенко 
встал у власти. Тогда Белоруссия была 
нулем. Народ забывает, воспитываясь 
в западных измерениях. Ему хочется 
более демократичной власти. А в Бе-
лоруссии Конституция жестче, чем 
даже у нас, с акцентом на авторитар-
ное правление. Лукашенко в стране 
царь, бог и воинский начальник.

– Насколько адекватно повели 
себя правоохранительные ор-
ганы, избивая протестующих 
дубинками и сажая тысячи лю-
дей по камерам?

– Есть некие ошибки в реагиро-
вании на митинги. Не надо было их 
«в палки брать», можно было с людь-
ми поговорить. Если уже разговоры 
не помогают, тогда, понятно, надо 
действовать. 

– Когда вы говорили Интер-
факсу о возможном желании 
избирательных комиссий вы-
служиться перед властью и 
определенных издержках в их 
работе, вы имели в виду при-
писки голосов?

– В любой стране, и Беларусь не ис-
ключение, избирательная комиссия 
по понятным причинам формируется 
из сторонников власти. И зачастую 
бывает, что избиркомы, стараясь 
услужить власти, как-то чуть-чуть 
подхимичивают. При этом я нисколь-
ко не сомневаюсь, что Лукашенко 
победил большинством голосов.

– Вы говорили, что Лукашен-
ко ассоциируется у народа со 
стабильностью страны, что 
белорусы не хотят повторе-
ния таких же оппозиционных 
действий и силового захвата 
власти, как на Украине. Но по-
чему тогда бастуют рабочие 
и говорят в лицо президенту, 
чтобы уходил?

– Вот Лукашенко выступал на 
тракторном заводе, где работает по-
рядка 20 тысяч человек. Но собрались 
сотни две-три, которые недоволь-
ны его политикой. Ничего в этом 
особенного нет, такие люди есть на 
каждом предприятии. Но из теле-
визионной картинки было видно, 
как во время беседы Лукашенко с 

рабочими в толпе бегали какие-то 
люди и подсказывали, что кричать 
президенту.  

– На прошлой неделе оппозиция 
заявила о создании Координаци-
онного совета. Они называют 
себя «рабочей группой наиболее 
уважаемых членов общества, 
которая должна обсудить и 
выработать безопасные и ста-
бильные механизмы для обе-
спечения трансфера власти». 
Александр Лукашенко заявил, 
что создание оппозицией Ко-
ординационного совета – это 
попытка захвата власти, и 
пригрозил «адекватными мера-
ми». Что вы думаете об этом?

– Главный оппонент нынешнего 
президента госпожа Тихановская, 
во-первых, уехала в Литву. (Возможно, 
испугалась.) И в Литве объявила себя 
национальным лидером Белоруссии. 
Тогда любой человек может объявить 
себя национальным лидером любого 
государства. Разве она победила на 
выборах?

Весьма сомнительна и легитим-
ность требований Координационного 
совета, который должен провести 
смену власти. Так дела не делаются. 
В стране есть парламент, есть ме-
ханизм всебелорусского народного 
собрания, в котором собираются 
представители всех территорий 
страны. Вот эти институты могут 
нечто подобное создать.

И Лукашенко правильно это ква-
лифицирует. 

– Недавно вы говорили, что 
ситуация в соседней респу-
блике придет в норму через 
несколько дней и на отноше-
ниях с Россией не отразится. 
Сейчас это мнение изменилось?

– Я не меняю этой точки зрения. 
Наши отношения выстроены много 
лет назад, наши экономики скоопе-
рированы еще в советские времена. 
Мы – братские славянские народы. 
И в этом тоже один из корней во-
проса. Славянское братство многим 
не нравится. Политически у нас по-
хожие точки зрения на отношения 
с США, Европейским союзом и с 
другими странами. Это равноправ-
ные взаимовыгодные отношения. 
А нас же хотят подмять, навязать 
свои политические, экономические 
стандарты. Заставить играть по их 
правилам. Но у нас своя история и 
культура и свои интересы в жизни.

– Считаете, что протесты 
скоро закончатся?

– Думаю, постепенно всё успоко-
ится. Оно уже притихает. Александр 
Григорьевич уже говорил, что надо 
подумать о конституционной ре-
форме и о том, что идет работа над 
третьим вариантом Основного закона 
страны. Конечно, надо бы предусмот-
реть в нем баланс властей. Сейчас 
этого в Конституции Белоруссии нет.

– Теперь давайте поговорим 
об интересах России в этом 
конфликте. Когда Путин при-
зывает западные страны не 
вмешиваться в белорусские 
дела, он ведет себя как на-
блюдатель или защитник Лу-
кашенко?

– Он ведет себя как защитник Бе-
лоруссии. Президенты приходят и 
уходят, а народы остаются. И Путин 
ведет себя как защитник белорусско-
го народа, живущего в союзе с рос-
сийским народом. И пока братские 
связи не удается разорвать. А кстати, 
программа Координационного совета 
предусматривает выход их союзного 
государства и из Евразийского эко-
номического союза.

– Политологи говорят, что 
России Лукашенко нужен осла-
бленным, чтобы с ним можно 
было договариваться о более 
глубокой интеграции.

– Мы никогда не хотели присоеди-
нения Белоруссии к России. Союзное 
государство – это объединение двух 
суверенных стран. Хотелось бы сфор-
мировать какие-то органы союзного 
государства. Но надо сесть и крепко по-
думать, чтобы не повторить прошлых 
ошибок. Помните, когда появились 
президент и парламент России, они 
вступили в конфликт с соответствую-
щими политическими институтами 
СССР. Думаю, нам не нужен президент 
союзного государства. Достаточно 
коллегиального органа – Высшего 
государственного совета. Можно по 
очереди президентам обеих стран в 
нем председательствовать. Договор 
союзного государства 1999 года в целом 
толковый документ. Но время не стоит 
на месте, и он требует небольшого пе-
реформатирования. Кстати, я слышал, 
что такая работа уже идет.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Олег БОГДАНОВ фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  НОВОСТИ .

«Достаточно изменить полномочия»
– Насколько известно, вы выделили 
беспроцентную ссуду фермеру поселка 
12 лет Октября Поспелихинского района 
на приобретение коров, в том числе для 
населения. Вначале хотелось бы понять, 
почему выбор пал на этот населенный 
пункт?

– Просто я попросил совета своих знакомых, 
ведь меня 13 лет не было в Алтайском крае. Ког-
да-то в поселке был один из лучших в крае совхо-
зов. Сейчас там нет ни одного коллективного 
хозяйства, земля ушла в другие руки. Деревня, в 
которой живет около 600 человек, брошена и гиб-
нет. А меня интересует возможность оживления 
жизни в сельской местности. Для этого нужно 
создать людям рабочие места. Вот и родилась идея 
сделать это, наполнив частные подворья скотом.

На молоке можно заработать. Причем фермер 
должен собирать его для последующей перера-
ботки и обеспечивать остальных дешевыми 
кормами. Эта инициатива позволила создать 
11 рабочих мест. Затем планируется организо-
вать переработку этого молока в селе. Это еще 
20 рабочих мест. Следом надо подумать, как ожи-
вить в этом поселке работу сельсовета. Сегодня 
сельсовет там абсолютно бесправен. И наверное, 
не только там. Годовой бюджет села – 2 млн руб., 
или 3,3 тыс. руб. на душу населения. В бюджете 
района на душу населения все-таки приходится 
20 тыс. руб., в бюджете края – 45 тыс., в феде-
ральном – больше 200 тыс.

– Бюджетный кодекс надо менять?
– Достаточно изменить полномочия. Все пол-

номочия по соответствующим нормативным 
документам (не всегда законам) перераспределе-

ны вышестоящим уровням власти. А у местной, 
которая напрямую контактирует с народом,  
ничего нет. К школе, клубу она не имеет отно-
шения. Это же нонсенс. Ученики жалуются, что 
в школе холодно, а сельсовет бессилен, а если 
ему передать полномочия договором с районной 
администрацией и подкрепить их трансфертами 
из вышестоящего бюджета, то можно быстрее 
реагировать на нужды населения.

Почему зарплату учителю платит краевой 
бюджет? Он же тоже получает дотации из фе-
дерального. Может, проще сразу передать эти 
полномочия в район вместе с финансированием?

– Что это изменит?
– У района появляются полномочия и контакт 

с учителями.

– Ваш сельскохозяйственный проект 
направлен на оживление одного села?

– Нет, хотелось бы потом этот опыт, если он 
будет удачным, транслировать на территорию 
края и дальше.

– Но мы же не сможем краевыми законами 
перераспределить бюджетные потоки?

– Всё можно сделать в рамках существующего 
законодательства.

– Зачем селянам развивать животновод-
ство, если сейчас цены на молоко резко 
упали и неизвестно, когда вырастут?

– Поэтому я и предлагаю создать переработку.

– А ведь и сыр подешевел, наши пере-
работчики говорят, что его никто не 
покупает.

– Вы мне басни не рассказывайте. Не поку-
пают, потому что рынок скукожился в связи с 
пандемией. А второе – крупные переработчики 
используют в сырах растительные жиры, ко-
торые в три раза дешевле молочного. Выгода 
оглушительная. Неслучайно после этого в Рос-
сии среди переработчиков молока появились 
миллиардеры.

– Нам есть чему поучиться в сельском 
хозяйстве у белорусов?

– Конечно. Во-первых, там сельхозпредприятия 
не банкротят. Если они попадают в неприятную 
экономическую ситуацию, то государство их ставит 
на ноги и продает другим собственникам.

Во-вторых, господдержка в три раза выше на 
единицу продукции или на гектар, чем в России. 
Как результат, за последние годы экспорт сель-
хозпродукции Белоруссии вырос с 1 до 6 млрд 
долл.

В-третьих, у них идет создание агрогородков. 
И это не хрущевская индустриализация села. 
В Белоруссии 21 тысяча деревень, из них около 
3 тысяч крупных. Для них реализуется програм-
ма развития. Она предусматривает в каждом 
селе строительство крупной школы, клуба, 
детской спортшколы, музыкальной школы, 
предприятий переработки, производствен-
ного предприятия и торговли. Для молодежи 
возводится жилье. Коттеджи с участком. Для 
этого предоставляются ссуды на 40 лет под 1%. 
Если родился ребенок, то ставку снижают, если 
два – то полкредита прощают, а три – ничего 
не должен.

Уже создано 1700 агрогородков. Такая социаль-
ная политика минимизирует отток населения 
из сел, и этому нам можно поучиться.

  ГОСТЬ «АП» .

Нам не навязать чужую волю Сахар и холестерин
Краевой центр медицинской профилактики и его 

филиал в Бийске снова готовы принять посетителей после 
вынужденного перерыва.

Там врачи проводят профилактические обследования, чтобы 
оценить риск хронических неинфекционных заболеваний 
– сердечно-сосудистых, бронхолегочных, онкологических, 
сахарного диабета, глаукомы.

У людей берут экспресс-анализы крови на сахар и холестерин, 
им измеряют рост, вес, объем талии и бедер, вычисляют индекс 
массы тела, мышечную массу, проверяют артериальное и 
внутриглазное давление. С помощью кардиовизора оценивается 
состояние сердца, другими методами проверяют здоровье легких 
и костной ткани, остроту зрения. Курильщикам предложат 
обследование на смокелайзере, рассказали в пресс-службе центра.

В медорганизации консультируют диетолог, психолог, 
стоматолог-гигиенист. Можно пройти профилактическую 
чистку зубов. Все услуги, кроме чистки зубов, предоставляются 
бесплатно. С собой нужно иметь медицинский полис, паспорт 
и СНИЛС, также маски и перчатки. Пациентов с признаками 
ОРВИ там не примут.

Есть где погулять
В Тальменке завершили благоустройство общественной 

территории в микрорайоне деревообрабатывающего ком-
бината на ул. Лисавенко.

Часть площадки заасфальтировали, часть покрыли тротуарной 
плиткой, местами сделали брусчатку. Установлены скамейки, 
урны. Оборудованы детская и спортивная площадки. Территория 
ограждена, ночью там светят фонари. Берег водоема укрепили 
бутовым камнем, отремонтировали пирс, сообщает Минстрой 
Алтайского края.

Работы проведены в рамках национального проекта «Жилье 
и городская среда», они стоили около 5 млн руб. Средства были 
выделены из бюджетов всех уровней.

В 2019 году Тальменка уже участвовала в проекте. Тогда 
благоустроили привокзальную площадь. На следующий год 
запланирован ремонт сквера «Березовая роща».

Всего в крае в 2020 году по упомянутому нацпроекту плани-
ровали обновить 313 общественных и дворовых территорий 
в 42 муниципальных образованиях. Сейчас работы идут на 
199 объектах, на 29 завершены.

Алёна ИВАНОВА

Доходы растут
Денежные доходы населения Алтайского края по итогам 

прошлого года выросли по всем статьям.
«Оплата труда наемных работников в структуре доходов 

населения составляет порядка 50%. Безусловно, индексация 
заработной платы определяет в целом рост доходов населения. 
Для этого ежегодно в рамках регионального трехстороннего 
соглашения между профсоюзами, работодателями и органами 
власти принимаются решения об индексации. Рост зарплат 
в 2020 году должен составить от 10 до 20%. На сегодняшний 
день мы фиксируем превышение роста заработной платы над 
уровнем 2019-го», – пояснила начальник управления по труду 
и занятости населения Надежда Капура.

Каковы были денежные доходы населения края за 2019 год:
– оплата труда наемных работников – 312 млрд руб.,
– доходы от предпринимательской деятельности – 49,5 млрд руб.,
– социальные выплаты – 172,3 млрд руб.,
– доходы от собственности – 19 млрд руб.,
– прочие денежные поступления – 117,4 млрд руб.
По сравнению с предыдущим годом наблюдался рост по 

всем позициям. Так, например, доходы от зарплат выросли на 
13 миллиардов, от предпринимательской деятельности – на 
2,4 млрд руб.

Светлана РУСИНА

Английский запомнится 
быстрее

В школы Алтайского края завезут оборудование для 
лингафонных кабинетов – специальных классов со звуковой 
техникой, где будут изучать иностранные языки.

По информации пресс-службы Минобрнауки региона, поставить 
планируется 71 комплект на 35 млн руб. Школы оснащают 
современным оборудованием в рамках госпрограммы «Развитие 
образования и молодежной политики в Алтайском крае».

Как отмечает ведомство, уроки в таких кабинетах улучшают 
восприятие учебной программы, повышают мотивацию.  
Во время занятия в наушниках степень концентрации ученика 
гораздо выше.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

В шлеме  
виртуальной реальности

Квадрокоптеры, 3D-принтеры, шлемы виртуальной ре-
альности, конструкторы, ноутбуки, тренажеры-манекены и 
электроинструменты появятся в сельских школах Алтайского 
края. Такое оборудование поступит в центры образования 
цифрового и гуманитарного профилей «Точка роста».

Сеть центров будет создана в сельской местности и малых 
городах в этом году. Всего откроется 42 центра. Для их оснащения 
закупят оборудование на 46 млн руб. из средств федерального 
и краевого бюджетов, сообщили в региональном Минобрнауки.

Также на 241 млн руб. поставят компьютерное, интерактивное 
оборудование в школы, учреждения среднего профессионального 
образования и центры цифрового образования детей «IT-куб». 
Сейчас уже поступило 185 многофункциональных устройств 
и 214 интерактивных комплексов. Кроме того, планируется 
закупить 3800 ноутбуков.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ .



№ 155 (30282) 
Суббота, 22 августа, 2020 год 3

«Жесть» –  
наказуема

Уполномоченный по правам ребенка в Алтай-
ском крае Ольга Казанцева оценила ситуацию, 
связанную с буллингом в школах региона. В про-
шлом учебном году было несколько нашумевших 
случаев. Скоро в образовательных учреждениях 
возобновятся занятия, поэтому проблема мо-
жет вновь громко заявить о себе.

– «Травля» и «буллинг» фактически синонимы к слову «наси-
лие». Оно может быть как явным, так и скрытым. Разбирали в 
течение последних двух лет случаи, когда наносился физиче-
ский ущерб детям. Но травля бывает и психологическая. Это 
оскорбление, унижение чести и достоинства, когда отвергают 
из группы. Может быть и косвенная травля. Например, распу-
скают слухи и портят имидж ребенка.

Поэтому сейчас специалистов системы образования в му-
ниципалитетах учат выявлять скрытые случаи насилия. Со-
циальных педагогов школ обучают профилактике травли во 
всех проявлениях.

Ольга Казанцева уверена, что далеко не все случаи буллинга 
зафиксированы. Поэтому она предложила проводить два раза 
в год анкетирование детей и родителей, чтобы выявлять и 
скрытые формы травли:

– Надо спрашивать у детей. Они должны понимать, что явля-
ется недопустимым. Нужно проводить анкетирование также 
среди родителей, которые в свою очередь должны замечать 
изменения в поведении детей.

Многие дети стесняются говорить родителям о своих не-
простых отношениях со сверстниками. Боятся, что родители 
вмешаются и будет хуже. Нередки случаи, когда и сами взрос-
лые предпочитают замалчивать случаи жестокого обращения. 
Считают, что это норма. Но это далеко не так.

Всем администрациям образовательных учреждений сле-
дует учиться выявлять случаи травли детей и признавать эти 
случаи. Без системных мер один психолог или один социаль-
ный педагог ситуацию с травлей ребенка в образовательном 
учреждении переломить не сможет.

– Часто директор с порога говорит, что у нас такого быть не 
может. Если признать факт травли, это может нанести имидже-
вый урон. На мой взгляд, хорошая школа отличается от плохой 
как раз реагированием. Она признает факты и принимает меры. 
Только коллективом, создав общую нулевую толерантность к 
фактам насилия в школе, можно изменить ситуацию. Ключевую 
роль здесь играет не педагог или психолог, а исключительно 
директор. И на встречах с руководством образовательных уч-
реждений мы обсуждаем то, что именно они ответственны. 
Нельзя приказом передать ответственность за профилактику 
травли и насилия социальному педагогу.

В общеобразовательной организации должна действовать 
жесткая установка: насилие в школе недопустимо. Также ни в 
коем случае недопустимы варианты давления на потерпевшего 
ребенка. Нельзя проводить совместную встречу всех сторон. 
Возможны лишь раздельные встречи, разговоры с родителями 
и детьми как с одной стороны, так и с другой.

В помощи нуждаются не только жертвы, но и те, кто, сбившись 
в стаю, получают удовлетворение за счет страданий другого. За-
дача взрослых не просто погасить конфликт, но и научить все 
стороны выйти из него так, чтобы повторение этой ситуации 
было невозможно в будущем. Кстати, как поясняют психологи,  
у того, кто совершает буллинг, как правило, проблем еще больше: 
на пустом месте один ребенок не займется травлей другого.

СОЦИУМ

СВЕДЕНИЯ о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств
(на основании данных подразделений Алтайского отделения № 8644 ПАО Сбербанк)

Дополнительные выборы депутатов Алтайского краевого Законодательного Собрания
Округ № 26

По состоянию на 19.08.2020
В тыс. руб.

№ 
п/п

Фамилия, имя, отчество 
кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств

всего

из них

всего

из них финансовые операции по расхо-
дованию средств на сумму, превышаю-

щую 50 тыс. рублей сумма, 
тыс. руб. основание возврата

пожертвования от юридических лиц на 
сумму, превышающую

25 тыс. рублей

пожертвования 
от граждан на сумму, 

превышающую
20 тыс. рублей

сумма, 
тыс. руб.

наименование  
юридического лица

сумма, 
тыс. руб.

кол-во 
граждан

дата опера-
ции

сумма, 
тыс. руб.

назначение 
платежа

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1. Аргузов 
Сергей Николаевич

0,84 0,84

2. Арцибашев 
Антон Игоревич

8,50 8,50

3. Гончаренко 
Александр Ильич

301,71 79,62

4. Мокров 
Александр Юрьевич

249,97 0,00

5. Трегуб 
Дмитрий Николаевич

10,00 1,05

6. Шамков Артем Юрьевич 200,00 200,00 ООО «БЗ АТИ» 69,25 100,00 Возврат средств юри-
дическому лицу, 

указавшему в пла-
тежном поручении 
недостоверные све-

дения

Председатель окружной избирательной комиссии по выборам депутатов 
Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 26

Р.Н.ШАБАНОВ
20.08.2020

СВЕДЕНИЯ о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств
(на основании данных подразделений Алтайского отделения № 8644 ПАО Сбербанк)

Дополнительные выборы депутатов Алтайского краевого Законодательного Собрания
Округ № 31

По состоянию на 19.08.2020
В тыс. руб.

№ 
п/п

Фамилия, имя, отчество 
кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств

всего

из них

всего
из них финансовые операции по расходо-
ванию средств на сумму, превышающую 

50 тыс. рублей
сумма, 

тыс. руб. основание возврата
пожертвования от юридических лиц на 

сумму, превышающую
25 тыс. рублей

пожертвования 
от граждан на сумму, 

превышающую
20 тыс. рублей

сумма, 
тыс. руб.

наименование  
юридического лица

сумма, 
тыс. руб.

кол-во граж-
дан

дата опера-
ции

сумма, 
тыс. руб.

назначение пла-
тежа

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1 Бахтин 
Григорий Юрьевич

320,00 219,94 03.08.2020 103,75 изготовление 
газеты

0,00

2 Речкова 
Елена Александровна

145,50 145,40 0,00

3 Соколов 
Илья Дмитриевич

1,00 1,00 0,00

4 Хорошилов 
Евгений Владимирович

50,00 29,00 0,00

Председатель окружной избирательной комиссии по выборам депутатов 
Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 31

ИЩУК В.П.
20.08.2020

СВЕДЕНИЯ о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств
(на основании данных подразделений Алтайского отделения № 8644 ПАО Сбербанк)

Дополнительные выборы депутатов Алтайского краевого Законодательного Собрания 
Округ № 12

По состоянию на 19.08.2020
В тыс. руб.

№ п/п Фамилия, имя, отчество 
кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств

всего

из них

всего
из них финансовые операции по расхо-
дованию средств на сумму, превышаю-

щую 50 тыс. рублей
сумма, 

тыс. руб. основание возврата
пожертвования от юридических лиц на 

сумму, превышающую
25 тыс. рублей

пожертвования 
от граждан на сумму, 

превышающую
20 тыс. рублей

сумма, 
тыс. руб.

наименование  
юридического лица

сумма, 
тыс. руб.

кол-во граж-
дан

дата опера-
ции

сумма, 
тыс. руб.

назначение 
платежа

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1 Афанасьева 
Елена Валентиновна 47,50 47,50 0,00

2 Кочев 
Максим Александрович 160,00 116,30 14.08.2020 87,0 Изготовление 

газеты 0,00

3 Медведева 
Татьяна Александровна 0,00 0,00 0,00

4 Толмачев 
Дмитрий Игоревич 1,355 1,355 0,00

5 Цивилева 
Людмила Владимировна 249,15 48,15 0,00

Председатель окружной избирательной комиссии по выборам депутатов 
Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 12

ЛОБОДА В.И.
20.08.2020

Избйрательная комйссйя  
Алтай� ского края

РЕШЕНИЕ от 07.08.2020 № 93/755-7
О назначении членов Славгородской город-

ской территориальной избирательной комис-
сии с правом решающего голоса

В соответствии с пунктом 11 статьи 29 Федераль-
ного закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об ос-
новных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской Феде-
рации», пунктом 7 статьи 36 Кодекса Алтайского 
края о выборах, референдуме, отзыве от 8 июля 
2003 года № 35-ЗС, на основании решения заседа-
ния координационного Совета Алтайского регио-
нального отделения Политической партии ЛДПР – 
Либерально – демократической партии России от 
30 июля 2020 года № 12 и личных заявлений Еге-
ра А.И. и Рычко Е.В. Избирательная комиссия Ал-
тайского края

РЕШИЛА:
1. Назначить членом Славгородской городской 

территориальной избирательной комиссии с пра-
вом решающего голоса Егера Александра Ивановича, 
дата рождения 16 мая 1953 года, образование сред-
нее профессиональное, пенсионера, предложенного 
для назначения в состав комиссии Алтайским реги-
ональным отделением Политической партии ЛДПР 
– Либерально – демократической партии России.

2. Назначить членом Славгородской городской тер-
риториальной избирательной комиссии с правом ре-
шающего голоса Рычко Евгению Владимировну, дата 
рождения: 12 января 1978 года, образование высшее, 
заведующую архивным отделом администрации горо-
да Славгорода, предложенную для назначения в состав 
комиссии собранием избирателей по месту работы.

3. Направить настоящее решение в Славгород-
скую городскую территориальную избирательную 
комиссию. 

4. Опубликовать настоящее решение в газете «Ал-
тайская правда».

И. АКИМОВА, председатель,
А. ПОНОМАРЕНКО, секретарь.

Избйрательная комйссйя  
Алтай� ского края

РЕШЕНИЕ от 13.08.2020 № 93/758-7
О графике работы участковых избирательных 

комиссий для проведения досрочного голосования 
на дополнительных выборах депутатов Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания по одно-
мандатным избирательным округам № 12, № 26,  
№ 31

На основании пункта 5 статьи 5 Федерального зако-
на от 1 июня 2017 года № 104-ФЗ «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации» и пункта 2 статьи 2 закона Алтайского края от 
5 октября 2018 года № 73-ЗС «О внесении изменений в 
Кодекс Алтайского края о выборах, референдуме, отзы-
ве» в соответствии с пунктом 4 статьи 65 Федерального 
закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных га-
рантиях избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан Российской Федерации», пунктом 
3 статьи 96 Кодекса Алтайского края о выборах, рефе-
рендуме, отзыве от 8 июля 2003 года№ 35-ЗС и соглас-
но пункту 3.1 Методических рекомендаций о порядке 
проведения досрочного голосования в помещениях ко-
миссий на выборах в органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации, органы местного са-
моуправления, референдуме субъекта Российской Феде-
рации, местном референдуме, одобренных постановле-
нием Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации от 4 июня 2014 года № 233/1480-6 (в редакции 
постановления ЦИК России от 29 августа 2014 года № 
249/1533-6), Избирательная комиссия Алтайского края

РЕШИЛА:
1. Определить график работы участковых избиратель-

ных комиссий для проведения досрочного голосования 
на дополнительных выборах депутатов Алтайского крае-
вого Законодательного Собрания по одномандатным из-
бирательным округам № 12, № 26, № 31 (приложение).

2. Направить настоящее решение в соответствующие 
нижестоящие избирательные комиссии.

3. Опубликовать настоящее решение в газете «Алтай-
ская правда» и разместить на официальном сайте Изби-
рательной комиссии Алтайского края.

И. АКИМОВА, председатель,
А. ПОНОМАРЕНКО, секретарь.

Приложение 
к решению Избирательной комиссии
Алтайского края
от 13 августа 2020 года № 93/758-7

График работы
участковых избирательных комиссий для проведения досрочного голосования 

на дополнительных выборах депутатов Алтайского краевого Законодательного  
Собрания по одномандатным избирательным округам № 12, № 26, № 31

Участковые избирательные комиссии в период со 2 по 12 сентября 2020 года ежедневно 
осуществляют рассмотрение заявлений и проводят досрочное голосование избирателей, 
которые в день голосования по уважительной причине (отпуск, командировка, режим тру-
довой и учебной деятельности, выполнение государственных и общественных обязанно-
стей, состояние здоровья и иные уважительные причины – статья 65 Федерального закона 
от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на уча-
стие в референдуме граждан Российской Федерации», статья 96 Кодекса Алтайского края о 
выборах, референдуме, отзыве от 8 июля 2003 года № 35-ЗС) будут отсутствовать по месту 
своего жительства и не смогут прибыть в помещение для голосования на избирательном 
участке, на котором они включены в список избирателей.

В рабочие дни участковые избирательные комиссии проводят досрочное голосование в 
период с 16 часов до 20 часов, в выходные дни – в период с 9 часов до 15 часов. 

Правйтельство Алтай� ского края 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 13.08.2020 № 346

О награжденйй Почетной�  грамотой�  Правйтельства Алтай� ского края
Правительство Алтайского края постановляет:
Наградить Почетной грамотой Правительства Алтайского края:
за многолетний добросовестный труд и высокий профессионализм работников обще-

ства с ограниченной ответственностью «Голухинский цемент», Заринский район:
Гордиенко Владимира Анатольевича, водителя грузового автомобиля автотранспорт-

ного цеха;
Дырова Станислава Валерьевича, машиниста (обжигальщика) вращающейся печи 

цеха обжига;
Еремеева Алексея Юрьевича, машиниста (обжигальщика) вращающейся печи цеха обжига;
Есина Михаила Николаевича, слесаря по ремонту технологического оборудования ре-

монтно-механического цеха;
Микрюкова Сергея Васильевича, машиниста тепловоза ТЭМ железнодорожного цеха;
Фирсова Александра Леонидовича, заместителя генерального директора по производству;
Чикурова Сергея Борисовича, электрогазосварщика ремонтно-механического цеха.

Губернатор Алтайского края,
 Председатель Правительства Алтайского края

В. ТОМЕНКО

  ПРОБЛЕМА .   ОФИЦИАЛЬНО .

  В ТЕМУ .

Нагрузки много – денег мало
«Часто в СМИ читаем о случаях жестокого обращения с 

детьми. То опекун ребенку ногу ломает, то волосы выдирает… 
Работники органов опеки просто не успевают следить за все-
ми неблагополучными семьями и подопечными. Получается, 
есть дефицит кадров. Почему так?

Елена М., г. Барнаул».

Отвечает уполномоченный по правам ребенка в Алтайском 
крае Ольга Казанцева:

– Да, некоторый дефицит работников органов опеки и 
попечительства есть. Сейчас штатная численность состав-
ляет 147 специалистов, но при этом остаются вакантными 
ставки в Поспелихинском, Калманском и Алтайском районах. 
Сложности с обеспеченностью специалистами наблюдаются 
также в Заринском, Смоленском и Первомайском районах.

Но проблема также в подготовленности и компетенции 
сотрудников. Дело в том, что на специалистов системы защиты 
детства отдельно не обучает ни один факультет. Нет такой 
специальности. В итоге молодой специалист приходит на 
работу с минимальным набором знаний, а деятельность 
органа опеки и попечительства очень жестко регламенти-
рована законодательством и подзаконными актами. Плюс 
высокая ответственность, в том числе уголовная… Есть те-
кучесть кадров.

Так, 34 специалиста из 136 по итогам 2019 года работали 
менее года. Это молодые специалисты, которые пока еще 
набираются опыта.
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Адвокаты Адвокатской палаты Алтайского края выражают  
соболезнования родным, близким, друзьям и коллегам по поводу  
безвременной кончины адвоката

БЕЛЬСКОГО
Геннадия Андреевича.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Елена Козуб – основатель музея льна.

  ИНИЦИАТИВА .

Цветущий лён и растущее дело

Строители дают пятилетнюю гарантию.

Огромный ткацкий станок в 
небольшом помещении. В ру-
ках Елены Козуб частый гре-
бень, как она говорит, сердце 
этого старинного устрой-
ства. Именно с его помощью 
из 215 нитей когда-то ткали 
льняное полотно, которое за-
тем наши предки превращали 
в самые различные изделия.

Н�����  ����
Недавно в селе Малоенисейском 

Бийского района открылся настоя-
щий музей льна. Единственный в 
крае, посвященный одному расте-
нию, одному материалу. Основате-
лем его стала местная жительница, 
бывшая безработная Елена Козуб.

Сегодня в ее доме практически 
всё (где возможно использовать 
тканые материалы) изо льна. Даже 

одежда хозяйки и ее семьи из этой 
замечательной ткани. История музея 
интересна.

– Вы знаете, когда начинаешь за-
ниматься любимым делом, то жизнь 
предлагает варианты и возможности, – 
рассказывает Елена. – Основной работе 
я отдала больше десяти лет, затем ушла 
и встала на учет в центр занятости. 
Решила, что пойду в творчество, по 
своей дороге. Вдруг мне позвонили 
из управления социальной защиты 
населения Бийска, предложили поу-
частвовать в программе.

Вначале речь шла о предоставле-
нии материальной помощи ежеме-
сячно. А потом, когда Елена подавала 
документы, у нее спросили, не хотела 
бы она открыть свое ИП?

– А я как раз об этом думала, – 
улыбается предпринимательница. –
Планировала, что после центра за-
нятости  буду оформлять ИП.

Так и получилось, что желания жен-
щины совпали с тем предложением, 

которое поступило от государства. 
Как признается Елена, бизнес-план 
написала буквально за пару дней. Было 
достаточно легко, ведь в этой сфере она 
уже работала, накопила опыт. Будущая 
предпринимательница оперативно 
сдала документы. Коллекция уже была 
на тот момент отшита, а идея открыть 
музей пришла, когда ей предложили 
поддержку.

С������  ���
Уже сегодня любопытному по-

сетителю есть на что посмотреть 
в новом музее. Семечки льна, его 
пучки, ткацкий станок, одежда из 
льняной ткани и многое другое. 
Впрочем, сама Елена видит свой 
музей не только как пространство 
для знакомства с льняной культу-
рой, зрителям здесь предложат са-
мим включиться в увлекательный 
процесс: сделать волокно, из него 
нить, а затем и само полотно.

Отметим, что мечта Елены Ко-
зуб стала реальностью благодаря 
новой форме поддержки семей, на-
ходящихся в трудной жизненной 
ситуации и имеющих доход ниже 
прожиточного минимума, – соци-
альному контракту. Говоря простым 
языком, это возможность, которую 
дает государство, чтобы простиму-
лировать семьи выйти из полосы 
бедности на новый уровень дохода 
и повысить свой социальный статус.

В рамках контракта можно найти 
более высокооплачиваемую работу, обу-
читься новой профессии либо повысить 
квалификацию, открыть собственное 
дело, направить деньги на развитие 
подсобного хозяйства и даже оплатить 
лечение или образование детей.

Наша же героиня Елена Козуб за-
нялась любимым делом. Она мечтает,  
чтобы как можно больше людей уз-
нали о преимуществах одежды изо 
льна, которая по своим характери-
стикам – свободе, удобству, качеству 

и многим другим – лучше остальной, 
изготовленной из других тканей. 
И это не так уж сложно на самом деле.

– Бывает, люди подходят, смотрят 
скептически, но меняют свое мнение 
кардинально. Когда наденут, сни-
мать не хотят, покупают и уходят 
в том, что примерили, – с улыбкой 
говорит Елена.

Кстати, бизнес-леди из Малое-
нисейского не единственная, кто 
использовал социальный контракт 
для открытия собственного дела.

– Шесть контрактов мы заключи-
ли на осуществление предпринима-
тельской деятельности, – делится ин-
формацией начальник управления 
по социальной защите населения по 
Бийску, Бийскому и Солтонскому 
району Ирина Надеева, – и мы сейчас 
видим результат того, как с помощью 
государства люди могут реализовать 
свои мечты и в дальнейшем благо-
даря этому повысить доходы.

Павел СИДОРЕНКО

Четвёртый пожар 
в «Изумрудном»

В краевой столице сгорел популярный спортивный 
объект – скалодром в историческом парке «Изумрудный». 
Это уже не первый пожар на этой территории.

Огонь уничтожил вышку, весь инструмент и снаряжение. 
Жителей города это расстроило. Сюда приходили не только 
профессионалы, но и энтузиасты.

Глава Фонда имущества Алтайского края Владислав Вакаев, 
курирующий проект преобразования парка, написал на своей 
странице в Facebook, что сооружение не подлежит восстанов-
лению, поскольку железные конструкции сильно пострадали 
от огня.

«Буквально за 10 минут до события мимо проходили мои 
рабочие и никого подозрительного не видели. Так что, воз-
можно, причина в проводке. Тем более что накануне был 
сильный ветер, который мог что-нибудь повредить», – пред-
положил он.

В ГУ МЧС по краю «Алтайской правде» сказали, что причи-
на возгорания еще устанавливается, но предварительно уже 
можно сказать, что это могла быть аварийная работа электро-
оборудования.

«Там, где проходила проводка, был наиболее видимый очаг. 
Но эксперты еще проверяют информацию, опрашивают сви-
детелей», – сказали в пресс-службе.

Ликвидировать пожар удалось за 20 минут, после чего сотруд-
ники МЧС занимались проливкой и разборкой конструкций. 
На тушение выезжало три единицы техники, участвовали 17 
человек личного состава.

Как рассказали в краевом Минспорта, у любителей скалола-
зания и ледолазания есть другой вариант – новый скалодром 
на стадионе «Лабиринт». Его построили благодаря помощи 
Фонда поддержки олимпийцев России. Здесь готовы принять 
дополнительную группу спортсменов.

«Найдем средства на инвентарь, пересмотрим расписание 
занятий. Уверен, что только вместе мы сможем достойно продол-
жить историю ледолазания и скалолазания на Алтае», – заявил 
министр спорта края Алексей Перфильев.

В мае 2019 года на территории этого парка горели де-
ревянные строения – бывшие конюшни. Ранее, в марте 
2016-го, в «Изумрудном» пламя охватило другое здание, 
находившееся под напряжением. Еще год назад там же про-
изошел пожар в кафе «Мельница». Сейчас парк находится 
в запущенном состоянии. Жители с нетерпением ждут его 
реконструкции.

Алёна 
ИВАНОВА

Зацепился 
за балкон

В Рубцовске из окна квартиры на шестом этаже мно-
гоэтажного дома выпал ребенок и повис, зацепившись 
за выступы балкона. Мальчик провисел до прибытия 
спасателей.

«Мальчик держался за выступы с внешней стороны бал-
кона. Действовать надо было быстро. Не удалось попасть 
на крышу. Стали стучаться к соседям. Открыли лишь на 
восьмом этаже. При помощи альпинистского снаряжения 
спасатель спустился по балконам. Затем затащил ребенка 
внутрь», – рассказал начальник поисково-спасательного 
отряда Александр Грачев.

В результате инцидента школьник не пострадал. Инцидент 
произошел утром 20 августа на улице Федоренко. Обстоятель-
ства и причины случившегося уточняются.

В свою очередь Следственный комитет начал доследствен-
ную проверку по данному факту. Будет дана оценка действиям 
родителей ребенка, пояснила старший помощник руководителя 
следственного управления СКР по Алтайскому краю Людмила 
Рязанцева.

Светлана 
РУСИНА

Зайца 
не видели?

С 25 августа в Алтайском 
крае охотники могут полу-
чить разрешение на добы-
чу зайца, лисицы, волка и 
корсака.

Заявления будут принимать 
в Министерстве природных 
ресурсов и экологии региона. 
Разрешения планируют вы-
давать на добычу в общедо-
ступных охотничьих угодьях 
зайцев (русак и беляк), лисицы 
с гончими и борзыми, волка и 
корсака. Сезон охоты на них 
стартует 15 сентября.

В Барнауле документы мож-
но сдавать по будням с 8 до 17 
часов (обед с 13.00 до 13.48) по 
адресу: ул. Чкалова, д. 230, ка-
бинет 105.

Алёна ИВАНОВА

Это не кошка
На сайтах бесплатных 

объявлений барнаульцы не-
редко продают различных 
необычных животных. Так, 
недавно выставили на про-
дажу черно-бурую лисичку.

Продавец пишет, что лиса 
еще молодая – ей всего три 

месяца. Она дружелюбная, 
общительная. Уточняет, что 
не кусается.

Ест зверек сухой собачий 
корм. А также приучен к лот-
ку и умеет гулять на шлейке.

В дополнение к лисичке, за 
которую просят 15 тысяч ру-
блей, идет большая клетка за 
5 тысяч рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

Трофей лучше 
сжечь

Минприроды Алтайского 
края напоминает охотникам, 
что регион находится в зоне 
риска по птичьему гриппу.

Через территорию региона 
проходят основные миграци-
онные потоки водоплавающей 
птицы. Птичий грипп поража-
ет как диких, так и сельскохо-
зяйственных птиц. Очень часто 
его переносят утки. Инфекция 
может передаваться через кор-
ма, яйцо, тушки убитых и пав-
ших птиц, пишет пресс-служба 
ведомства.

Охотникам лучше знать 
симптомы птичьего гриппа. 
У птицы могут быть слабость, 
отеки подкожной клетчатки 
в области головы, груди, шеи, 
появляется отек гортани, си-

нюшность слизистых оболочек. 
Хвостовая часть может быть 
загрязнена экскрементами, не 
исключены частичная парали-
зация и судороги. Если была 
подстрелена такая птица, нуж-
но сообщать в ветслужбу. Если 
нет возможности это сделать, 
тушку надо сжечь.

Необработанную птицу 
нельзя привозить домой, нуж-
но стараться при потрошении 
не загрязнять окружающие 
предметы и почву кровью 
и пометом. Биологические 
отходы после обработки ре-
комендуется захоронить на 
большой глубине. Животным 
скармливать не надо. Руки 
после процедуры помыть с 
мылом, одежду постирать и 
высушить на солнце.

Подготовила 
Алёна ИВАНОВА

Юбилейное 
не пробовали?

74 сорта яблони создано 
за историю работы НИИ са-
доводства Сибири

В крае созданием зимо-
стойких сортов яблони с пло-
дами хорошего качества более 
85 лет занимаются селекцио-
неры НИИ садоводства Сибири 
имени М.А. Лисавенко. Первые 
11 алтайских сортов яблони 
были переданы в Госсорто-
испытание еще в 1949 году. За 
годы работы создано более семи 
десятков сортов, из которых 
36 включено в Государственный 
реестр селекционных достиже-
ний. Еще три сорта – Мулатка, 
Чупинское и Юбилейное Кали-
ниной – проходят государствен-
ное испытание.

  КРИМИНАЛ .

Танцуют 
все

В столице Алтайского 
края вырос спрос на орга-
низацию праздников на 
55% по сравнению с маем и 
на 75% по сравнению с 2019 
годом. Это данные от ана-
литиков «Авито. Услуги».

Похоже, жители краевой 
столицы пытаются компен-
сировать себе время само-
изоляции. Горожан интере-
суют услуги по организации 
свадеб, дней рождения и 
корпоративов. Сейчас такие 
праздники популярнее, чем 
прежде.

Жители Барнаула не 
только стремятся навер-
стать у п у щенное, но и 
готовы платить за весе-
лье намного чаще, чем до 
пандемии. Такая тенден-
ция наблюдается по всей 
стране. В целом в России 
спрос на организацию 
праздников вырос на 99%. 
Самым «тусовочным» ока-
зался Санкт-Петербург (9% 
от всероссийского спроса).

Алёна 
БЕРЕЖНЕВА

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .   ПРАЗДНИК .   ОБРАЗОВАНИЕ .

В таком платье и в жаркую погоду прохладно. Первый этап на пути к полотну.Лён.

Пока в другую школу
Он добавил, что подобные 

работы строителям уже доводи-
лось выполнять, но не в таких 
больших объемах. Стоимость 
контракта превышает 46 мил-
лионов рублей. Предусмотрено 
и приобретение оборудования, 
но пока не определена выделяе-
мая на это сумма.

– Будет оснащена мастер-
ская для мальчиков, куда мы 
закупим современные станки 
и инструменты. Для девочек 
откроется класс домоводства, 
в который установят плиту, 
холодильник, закупят посуду. 
Также заложено приобретение 
спортивного инвентаря и мебе-
ли для всех классов. Пока реша-
ются юридические вопросы, –
пояснила директор школы.

П������ �� ���������
Закончить ремонт к началу 

нового учебного года подряд-
чик не успеет, поэтому дети на 
время займут другие учреж-
дения. Ученикам 1–4 классов 
предстоит заниматься на базе 
детского сада, остальных опре-

делили в школу в селе Красный 
Партизан.

– На несколько месяцев мы 
переходим на вторую смену. 
В соседнее село ребятишки бу-
дут доезжать на двух автобусах, 
один из которых предоставляет 
наша транспортная компания. 
Много времени на дорогу не 
уйдет – населенные пункты 
расположены близко друг к 
другу. Даже вывески нет, где 
заканчивается Чарышское и 

начинается Красный Партизан. 
Поэтому сильных неудобств 
возникнуть не должно, – уве-
рена Науменко.

Завершить работы плани-
руется до 1 декабря. Испол-
нитель дает пятилетнюю га-
рантию на объект, поэтому в 
случае выявления недочетов 
он исправит их на собствен-
ные средства.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

(Начало на 1 стр.)
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